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«Круглый стол»
в Совете Федерации

Как сообщил 31.10 академический
сайт www.ras.ru, 29 октября в Со�

вете Федерации состоялся круглый стол
на тему «Вопросы реализации Феде�
рального закона «О Российской акаде�
мии наук, реорганизации государствен�
ных академий наук и внесении измене�
ний в отдельные законодательные акты
Российской Федерации». В ходе заседа�
ния были подведены итоги первого года
правоприменительной практики феде�
рального закона, а также обсуждены
проблемы, препятствующие его эф�
фективной реализации. Вел меропри�
ятие первый заместитель председате�
ля комитета Совета Федерации по на�
уке, образованию и культуре В. Косоу�
ров. В дискуссии принимали участие
заместитель министра образования и
науки РФ Л. Огородова, руководи�
тель ФАНО М. Котюков, президент
РАН В. Фортов, а также представители
научных организаций.

Хотя в начале материала о круглом
столе было написано, что «диалог про�
шел достаточно спокойно по сравнению
с негативным фоном, которым сопро�
вождалось начало реформ», но последу�
ющее изложение было менее оптимис�
тично, о чем свидетельствуют такие под�
заголовки, как «Упрек и сумятица», «Жи�
лье под угрозой», «Вместо заключения:
негатив и эмоции».

Главной проблемой академик В. Фор�
тов назвал отсутствие четкого понима�
ния и разграничения полномочий и ком�
петенций РАН и ФАНО. «Мы сталкива�
емся с этим очень часто, хотя это вещь,
без которой мы не сможем никуда дви�
гаться». Глава академии отметил, что
сейчас начался второй этап реформы
РАН, «у которого нет четких сроков и за�
дач», и цель которого — добиться «улуч�
шения работы ученых». При этом Фор�
тов посетовал, что достичь этой цели
непросто, ибо Россия выделяет на на�
уку «очень маленький процент ВВП».

Денежный вопрос чуть ли не самый
главный в статье Ю. Медведева о круг�
лом столе, которая называется «Акаде�
мики пойдут в люди». Этот заголовок ста�
новится ясным, когда автор рассказы�
вает о выступлении замминистра обра�
зования и науки Л. Огородовой. По ее
мнению, при нынешней системе финан�
сирования РАН у нее всегда будет мало
денег. В ведущих странах мира 70% де�
нег в науку вкладывает бизнес, осталь�
ные 30% — госбюджет, а у нас картина
обратная: 30/70.

Как же привлечь в науку бизнес? Вы�
ход, по мнению авторов реформы, один:
приоритетом науки должен стать чело�
век. Его потребности. А для этого надо
изменить научную сеть, переориентиро�
вав часть институтов РАН на решение
прикладных задач. Создать, в частности,
вокруг академических институтов миро�
вого уровня Федеральные исследова�
тельские центры (ФИЦ). Для этого к «ака�
демикам» присоединят КБ и другие пред�
приятия для проведения эксперимен�
тальных и опытно�внедренческих работ.
ФИЦ будут проводить прорывные иссле�

дования мирового уровня в стратегичес�
ки важных для страны сферах. Но этого
мало. Они должны преодолеть разрыв,
который у нас есть между научными раз�
работками и их реализацией. И вот в та�
кие структуры должен наконец принести
деньги наш бизнес. Прямо скажем, уче�
ные опасаются такого крена в сторону
коммерции.

Итог дискуссиям о реформе РАН под�
ведет Совет при Президенте РФ по на�
уке и образованию, который состоится в
декабре (РГ 31.10).

Из материала в «Коммерсанте»
(31.10) приведу выдержки, посвященные
проблемам региональных отделений.

«Мы видим, что многое начали те�
рять, — заявил вице�президент РАН
В. Чарушин. — Институты отошли к
ФАНО, и теперь региональным отделе�
ниям сложнее координировать их науч�
ную работу. Под угрозой выполнение
международных обязательств, участие в
совместных программах». Также В. Ча�
рушин подчеркнул, что из�за реформ до
сих пор неясно, кому теперь принадле�
жат те или иные объекты недвижимости
и земельные участки, — в ряде случаев
это привело к остановке строительства.
«Необходима корректировка закона», —
заключил вице�президент РАН.

В. Фортов, правда уже в беседе с жур�
налистом из Ъ, поддержал коллег из ре�
гиональных отделений, заявив, что ФАНО
из Москвы просто не сможет качествен�
но управлять научными институтами в
Сибири или на Дальнем Востоке.

Кстати, Л. Огородова подчеркивает,
что закон дает академии широчайшие
полномочия и возможности (по оценке
всех фундаментальных исследований в
России, экспертизе всех государствен�
ных и федеральных программ и т.д.) Но,
по ее словам, академикам надо создать
положения, регламентирующие, что та�
кое функция экспертизы, функция фор�
мулировки приоритетов развития фунда�
ментальных наук, что такое функция
оценки эффективности научных институ�
тов, вузов и т.д. Словом, надо наработать
целый пакет нормативных документов.

Весьма подробный отчет о круглом
столе в Совете Федерации опублико�
ван в НВС № 43 и 44. Отметим, что в
нем отражены выступления сибиряков
— чл.�корр. РАН А. Тулохонова и акаде�
миков В. Шабанова и М. Эпова. Изло�
жение доклада, подготовленного А. Ту�
лохоновым к круглому столу, появилось
на сайте www.ras.ru заранее (28.10). Вот
некоторые выдержки.

«Количество документов, требуемых
от институтов, увеличилось в разы.Особо
я хотел бы выделить срочные телефон�
ные запросы, которые в Сибирь и на
Дальний Восток приходят после обеда по
местному времени и вечером. Для того
чтобы на них ответить, администрация
институтов переходит на вечерний и ноч�
ной режим, как это было при Сталине».

«Уже накопилось немало ошибок.
К примеру, обязательность публикаций в
зарубежных журналах. Это привело к тому,
что наши враги резко сократили промыш�
ленный шпионаж и разведку. Зачем тра�
тить деньги, когда русские все свои дос�

тижения бесплатно да еще на английс�
ком языке передают всем конкурентам».

А. Тулохонов предлагает продлить
мораторий на закон как минимум еще на
год. Следующее его предложение — вос�
становить Государственный комитет по
науке и технике, который ранее вместе
с Госпланом определял научно�техни�
ческое развитие страны. «В такой струк�
туре РАН, ФАНО, РНФ вполне могут объе�
диниться и совместно попытаться ре�
шить задачу возрождения российской
науки».

Объединение
академических НИИ.

Процесс пошел

Недавно на заседании Президиу�
ма РАН рассматривалась инфор�

мация о формировании первых Феде�
ральных исследовательских центров
(ФИЦ). Напомним, список интегриро�
ванных структур четырех типов, которые
должны быть созданы в самое ближай�
шее время, был назван в письме помощ�
ника Президента РФ А. Фурсенко главе
государства и одобрен В. Путиным (см.
обзор в НВС № 34—35, 04.09).

В качестве пилотных ФИЦ определе�
ны четыре программы:

«Информатика и программное обес�
печение вычислительных комплексов и
систем» — на базе Института проблем
информатики РАН, «Промышленные
биотехнологии, безопасность и качество
продуктов питания» — на базе Институ�
та биохимии им. А.Н. Баха РАН, «Расте�
ниеводство и генетические раститель�
ные ресурсы» — на базе ВНИИ растени�
еводства им. Н.И. Вавилова РАСХН, «Мо�
лекулярная генетика и клеточная биоло�
гия» — на базе Института цитологии и
генетики СО РАН.

Хотя решение о формировании пер�
вых ФИЦ принято без общественного
обсуждения и консультаций с РАН, ака�
демия должна дать заключение по этим
проектам. Сообщалось, что в информа�
ционный кластер предположительно
войдут Институт проблем информати�
ки, Институт системного анализа, Вы�
числительный центр им. А.А. Дород�
ницына и Институт проблем управле�
ния им. В.А. Трапезникова, а в био�
технологический — Институт биохи�
мии им. А.Н. Баха, Институт микробио�
логии им. С.Н.Виноградского и центр
«Биоинженерия». Состав участников ос�
тальных центров уточняется. Объедине�
ние НИИ будет происходить на добро�
вольной основе, причем как путем слия�
ния, так и с сохранением ими самостоя�
тельности.

Члены президиума выразили удов�
летворение тем, что инициаторы рест�
руктуризации прислушались к мнению
научного сообщества и приняли реше�
ние не сгонять организации в «колхозы»
поголовно и в принудительном порядке.
Целесообразности формирования кла�
стеров для решения крупных задач ник�
то из участников заседания не оспари�
вал, однако отмечалось, что многопро�
фильные институты должны иметь воз�
можность входить в несколько коллабо�
раций, а значит, объединение НИИ не

должно вести к непременной потере
партнерами юридического лица.

Бывший президент РАН академик
Ю. Осипов высказал недоумение в свя�
зи с волюнтаризмом при выборе пилот�
ных проектов. Он заявил, что подобные
решения должны приниматься систем�
но: после изучения представленных про�
грамм и сравнения научного потенциа�
ла участвующих в них организаций. В
данном случае целесообразность и при�
оритетность создания указанных выше
центров никто с профильным сообще�
ством не обсуждал. Между тем «перво�
проходцам» будут выделены дополни�
тельные средства, возможно, за счет
других организаций. Поскольку увеличе�
ния содержания институтов в ближайшие
годы не предусмотрено, опасения Ю.
Осипова вполне закономерны.

Как сообщил «Поиску» главный ученый
секретарь Президиума РАН И. Соколов,
в настоящее время ФАНО вместе с руко�
водителями административно�хозяй�
ственных служб институтов, являющихся
потенциальными участниками проектов,
прорабатывает правовые, финансовые и
кадровые вопросы объединения. К сере�
дине ноября будущие ФИЦ должны пред�
ставить свои программы и дорожные
карты их реализации (П № 44, 31.10).

А в предыдущем номере «Поиска»
появилось сообщение, что Госдумой во
втором и третьем чтениях приняты за�
конопроекты «О Национальном иссле�
довательском центре «Институт имени
Н.Е. Жуковского» и о внесении измене�
ний в ряд нормативных актов в связи с
созданием центра.

В состав формируемого НИЦ пред�
полагается включить ведущие научно�
исследовательские институты авиацион�
ной промышленности России, которые
специализируются на проведении ис�
следований по базовым направлениям
авиационной науки. Среди них Цент�
ральный аэрогидродинамический ин�
ститут им. профессора Н.Е. Жуковско�
го, Сибирский НИИ авиации им. С.А. Чап�
лыгина, Центральный институт авиаци�
онного моторостроения им. П.И. Бара�
нова, Государственный НИИ авиацион�
ных систем и Государственный казенный
научно�испытательный полигон авиаци�
онных систем (П № 43, 24.10).

Строится новая
система экспертизы

В Российской академии наук про�
 шло совещание академиков�сек�

ретарей отделений по областям науки,
на котором, в том числе, обсуждался воп�
рос об организации экспертной деятель�
ности РАН. Как известно, теперь на ака�
демию возложено экспертное обеспече�
ние работы государственных органов и
организаций. Доклад о том, как предпо�
лагается работать с соответствующими
документами, делал ученый секретарь
РАН академик И. Соколов. Общий вывод
— по мнению специалистов�правоведов,
научно�техническая экспертиза должна
вестись по таким же четким правилам,
как и другие широко распространенные
виды экспертиз (судебная, экономичес�
кая, антикоррупционная)». Пока что нор�
мативная база для этого отсутствует.

Для организации работ по эксперти�
зе в РАН должны быть созданы соответ�
ствующие структуры. Видимо, это будут
Главный экспертный совет при президи�
уме и научные советы в отделениях. Ра�
зумеется, необходимо разработать по�
ложение о проведении экспертизы и
формы документации — заявлений на
экспертизу, заданий, отчетов, эксперт�
ных заключений.

Начав решать конкретные задачи,
РАН столкнется с множеством вопро�
сов, на которые нет готовых ответов.
Например, что делать, если эксперти�
за покажет полную несостоятельность
того или иного проекта? Если судья
обязан учитывать результаты судебной
экспертизы, то каков статус заключе�
ний академии? Эти и другие детали
придется уточнять уже в процессе ра�
боты (П № 43, 24.10).

Реформа РАН: обсуждаются итоги года
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